
《济南市大气污染防治条例》实施俩月，禁区内餐馆频出新考题

新条例无细则 办证照卡了壳
本报记者 马云云 见习记者 陈玮

去年11月1日起，《济南市大气污染防治条例》开始

实施，按规定，在“四类场所”内禁止开餐馆。如今，条

例已实施两个月有余，记者调查发现，已经有部分打

算新开的餐馆被条例挡在了门外，还有个别餐馆在证

照到期后续办遭拒。不过，一些复杂情况也逐渐显现，

这对新条例及相关部门提出了挑战。

▲如今，住宅一层商业房开饭店现象屡见不鲜。由于大家是邻居，不好意思把关系闹
僵。 本报记者 左庆 摄

▲禁区内的餐馆证照到期后，有关部门不给续办，这让不少店主头疼。
本报记者 左庆 摄

按照条例，在可能对居民生活造成严
重影响的区域，禁止新建从事产生油烟、
恶臭或者其他异味的餐饮服务项目，这些
区域主要分四类，分别为不含商业裙楼的

住宅楼；未设立专用烟道的商住综合楼；
商住综合楼内与居住层相邻的楼层；与居
民住宅楼等环境敏感目标水平间距小于
九米的场所。

门头房楼上是居民

开餐馆办证照卡壳

去年7月，李先生在经三路
上盘下一门头房，想开个小餐
馆。如今，需要在消防和卫生部
门办理的手续已经办完，但在办
理《餐饮服务许可证》时卡了壳，
因为按照新实施的条例，他要开
的餐馆在“禁区”之内。

李先生的门头房在一座商
住两用楼内，共四层，一层是商
用区，二至四层是居民区。李先
生的门头房位于一层最西头，虽
然是午饭饭点，餐馆却紧关着大
门，透过门上的玻璃，可以看到
里面黑漆漆的，桌子和椅子摞在
一起，天花板上安装着几个纵横
交错的烟道，直通厨房。李先生
说，由于没领到《餐饮服务许可
证》，也就无法办理营业执照，平
常餐馆只能一直锁着门。

盘下门头房之后，经过几次
整改和维修，李先生分别领取了
卫生、消防部门的前置许可。去
年9月，他准备申请《餐饮服务许
可证》，可由于不熟悉步骤，加上
询问不到懂行的人，网上申请准
备材料阶段就花了一个月的时
间。之后他按照有关要求又对餐
馆进行整改，去年11月初才达到
核查标准。他将相关材料交到济
南市食药监局槐荫分局，等待回
复。

一 周过 后 ，济 南 市 食药 监
局槐荫分局回复称，有关工作
人员到餐馆现场审查后发现，
李先生租用的楼房属于商住综
合楼，但其租用的门头房上面
就是居民住宅，按照新修订的
条例，“商住综合楼内与居住层
相邻的楼层”不得开设餐馆，所
以李先生无法领到食药监部门
核发的《餐饮服务许可证》，没
有这一前置许可，他也办不了
工商营业执照。

禁区餐馆证照到期

有关部门不给续办

根据条例，“禁区”内已建成
的餐馆，任何一个证照到期都无
法续办。济南市食药监局槐荫分
局一位工作人员说，条例于去年
11月1日实施后，济南市食药监
局就下发了禁止经营场所现场
核查表，现场核查时对照表格中
规定的禁止经营场所，对不符合
要求的餐馆一概不核发《餐饮服
务许可证》。

条例实施两个多月后，已经
有不少想开餐馆的人被挡在门
外。济南市食药监局市中分局申
请受理科一位工作人员说，两个
月来，已经出现几例因场所不符
合要求而无法申领到《餐饮服务
许可证》的情况。“他们打电话咨
询时，我们就注意询问餐馆场地
问题，如果不符合要求，就提前
告诉他们。我们已经把条例规定
的要求挂在了网上，方便市民了
解相关规定。”济南市食品药品
监督管理局历城分局负责行政
审批的一位工作人员也表示，已
经有几个准备经营餐馆的经营
者，因餐馆场地不符合要求而无
法申领《餐饮服务许可证》。

在条例实施前就在“禁区”
内经营的餐馆，也有个别在这两
个月内证照到期，但食药监部门
没有给予续办。

而对工商营业执照，据介
绍，工商部门每年三月份对营业
执照进行年审，所以目前还没有
接到上级关于“禁区”内餐馆年
审时不予续办的通知。

链接>>

不做烧烤改做凉菜

手续还得重新申请

如今，李先生十分着急，这个
门头房是他花了5万元盘下来的，
每个月光房租就两千，“要是知道
有这个规定，我就不开餐馆了，现
在我天天为了这个事愁得睡不着
觉。”

他认为，尽管自己租用的门头
房在禁区内，但楼上的住宅很久没
人住了，开餐馆不会对居民造成影
响。记者来到门头房楼上的住宅
前，窗棂上落了厚厚的灰尘，门也
没有上锁，周围居民都说房主早已
搬走。不过槐荫区食药监部门工作
人员表示，《餐饮服务许可证》的期
限为三年，目前无人居住并不能确
定三年内都无人居住。

“李先生确实属于特殊情况，
确实为难。”济南市食药监局相关
人士表示，控制餐饮油烟涉及卫
生、工商、食药监、消防、环保、城管
等六个部门，李先生的门头房在禁
止区域内，尽管从情理上同情他，
但条例实施后，谁给禁区内餐馆发
证谁违法。

“本来我想开餐馆做烧烤，怕
有油烟，那我做凉菜行不行？把烟
道都拆掉。”李先生打算让步，希望
政策也能对自己网开一面，“这个
很难控制，我们不敢冒这个险。”食
药监部门工作人员说。一位业内人
士分析，就算食药监部门同意，李
先生也需要重新申请，因为经营凉
菜、热菜的规范不同，由于不需经
过热加工，所以对凉菜的卫生要求
更高，比如需要有凉菜间等，食药
监部门需要再进行现场核查。

市人大代表建议：

条例应出台配套细则

尽管条例已实施两月有余，
但在具体执行中，一些棘手问题
也陆续呈现出来。

采访中，面对李先生的遭遇，
职能部门有关人士也表示不知该
如何处理，“确实在初期有一些细
节需要明确。”一位业内人士表示。
再如针对禁区内已有餐馆，任何一
个证照到期都无法续办，但就算其
中一两个证照不予续办，餐馆依然
可能继续经营。

“目前强制性措施不够”，济南
市人大代表傅强就曾建议借鉴外
地经验，严防油烟扰民。但随着房
地产业不断发展，总会出现新问
题，而相应的法律法规虽有规定，
但过于笼统，不便操作，他建议出
台实施细则，对可能出现的各类情
形有明确规定。傅强说，任何一个
证照到期未续办，经营主体资格就
存在瑕疵，是不合法的，小区居民
等被侵权人如果发现餐馆存在这
类问题，可提起诉讼，主张权利。

另一个问题是，条例的初衷
是从源头上控制餐饮油烟，也就
是说环评作为前置许可对餐馆把
关，但为促进经济发展，去年下半
年济南市有关部门下发了《关于
进一步界定工商登记环保前置许
可的通知》，明确餐饮企业在办理
工商注册登记前，可不取得环保
部门批准的环境影响评价文件，
这意味着环评不再是餐饮企业办
理工商注册登记的前置条件。这
样，条例中对新上餐饮项目的源
头把关力度可能会打折扣，很可
能让造成污染的餐馆先营业再整
改，为时已晚。

“部门之间需要协调。”傅强
说，由于涉及的部门较多，容易出
现条块分割，建议由一个部门牵
头，协调处理，否则很可能会在部
门之间推来推去，影响政府形象。
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